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立法會在本周五訪問上海，當中所有建制派議員共 34 人都隨團，雖然「泛民」議員的

態度不算太熱烈，表明隨團的只有 14 人，但也算是可以接受的。至於早已表明拒絕參

與的議員，他們的決定我們亦應尊重。無論如何，是次訪問得到社會廣大的認同和支持，

「泛民」議員提出的要求，中央亦已經逐一回覆。總的來說，今次與中央官員會面機會

難能可貴，議員們實在應該珍惜。 

 

議員出位言行恐令港出醜 

 

參與訪

香港舉足輕重的重大議題，尋求共識，固然意義重大。隨團的議員們其一言一行更代表

期望能為政改達成共識行前一步。不過，筆者有幾位朋友對其中一位議員的言行有點擔

心，因為這位議員事先張揚其參加上海之旅的目的，就是為了向中央官員「直斥其非」，

朋友怕這位議員會令港人出醜。 

 

事實上，筆者一直尊重持不同意見的朋友或黨派就大小民生事件理性討論，即使有時言

語之間有針鋒相對，但只要是講道理，由理性出發，據理力爭，原則上都是一件好事。

雖然這位議員說要向中央官員「直斥其非」，但筆者相信，只要合乎邏輯，有根有據，

表達不同意見也肯定無壞。相反，如果有參與訪問團的議員對中央官員作出非理性的批

的言行。 

 

首先，今次上海之行與中央官員會面，實屬難得，各位議員定當珍惜機會，為香港人的

次，各位議員並非只以個人身份出席，而是代表七百萬香港人，以往「出位」的言行放

在今次訪問重施故技，只會出醜，非但贏不了掌聲和選票，也絕對不能代表香港人。 

 

應營造與中央溝通的良好氣氛 

 

相信上述的兩點分析，各黨派的議員都會明白，因此筆者在明言其非之後，也不太擔心

會有隨團議員做出令香港蒙羞的事。今次會面始終是中央政府安排，議員在考慮應否採

取另類行動時，也得顧及場合，尊重「主人家」。比起議員的言行，其實筆者更關心的

是如何在今次會面中盡量令中央官員和議員之間的溝通更有效，更能促進香港實現普選

的民主進程。筆者希望議員能充分運用今次機會，製造立法會與中央良好的溝通氣氛，

並使溝通可以延續下去。 



 

首階段政改諮詢進入了最後 3 個多星期，而距離 2017 年行政長官選舉的日子雖說仍有

3 年，但要順利通過「五步曲」，似乎亦要爭分奪秒。57 位立法會議員訪滬，既可以了

解上海的最新發展，亦能直接與中央負責港澳事務的有關官員會面，希望議員們以香港

人的福祉為重，切勿辜負市民的厚望。 
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